

BURKINA FASO

ACTIONS EN FAVEUR DES POPULATIONS AFFECTÉES PAR LES VIOLENCES ARMÉES



Depuis plusieurs années, le Burkina Faso fait face à de nombreux défis sécuritaires et humanitaires. Les civils sont particulièrement affectés par les violences armées récurrentes, ce qui engendre d'importants déplacements de populations, une vulnérabilité accrue de celles-ci et un bilan en pertes de vies humaines important. À fin mars 2023, le Conseil National de Secours d'Urgence et de Réhabilitation (CONASUR) comptabilisait plus de 2 millions de déplacés internes, dont plus de la moitié sont des enfants. Selon le ministère de l'Agriculture, plus de 2 millions de personnes seraient également en situation de crise alimentaire, soit environ 9,9% de la population.

Dans ce contexte, pendant les premiers mois de 2023, les activités du Comité international de la Croix-Rouge (CICR) au Burkina Faso se sont focalisées sur la protection et l'assistance aux communautés résidentes et déplacées, surtout dans les régions du Centre-Nord, de l'Est, du Nord et du Sahel, là où les besoins humanitaires sont les plus importants. Le CICR a notamment fourni une assistance alimentaire et des articles de première nécessité aux plus vulnérables, apporté un soutien agricole à des éleveurs et agriculteurs, soutenu des activités génératrices de revenu, procédé à des forages pour l'approvisionnement en eau et a soutenu des soins de santé aux malades et aux blessés.

Par ailleurs, le CICR a continué ses activités de protection en faveur des personnes privées de liberté, ainsi que de rétablissement des liens familiaux pour les personnes disparues à cause des violences armées. Au mois d'avril, une formation sur la gestion de la chaîne alimentaire a été organisée par le CICR dans les établissements pénitentiaires afin d'améliorer la nutrition des détenus.

Le CICR a également poursuivi ses activités de promotion du droit international humanitaire auprès de plusieurs publics, tels que les membres des Forces de Défense et Sécurité, les autorités administratives et judiciaires, les responsables communautaires et religieux, les juristes, les étudiants, etc. Il a également continué à travailler en étroite collaboration avec la Croix-Rouge Burkinabè et les autres composantes du Mouvement de la Croix-Rouge et du Croissant Rouge afin de venir en aide aux victimes des violences armées, ainsi qu'aux personnes affectées par la crise alimentaire et les catastrophes naturelles.

PROTECTION



Actions en faveur de personnes privées de liberté, séparées ou disparues

- 26 visites aux personnes privées de liberté ont été effectuées par le CICR dans 15 lieux de détention.
- 335 nouvelles personnes disparues ont été enregistrées. Le nombre total de personnes disparues enregistrées par le CICR s'élève maintenant à 1 937 personnes.
- 129 messages Croix-Rouge ont été récoltés en détention et distribués aux familles des détenus.
- 42 messages Croix-Rouge ont été distribués aux détenus.
- 85 détenus ont bénéficié de conditions de détention améliorées, grâce à la réhabilitation du système d'approvisionnement en eau potable de la Maison d'arrêt et de correction de Yako.
- Le CICR a soutenu la Direction Générale de l'Administration Pénitentiaire dans l'étude technique de conception d'un nouveau bâtiment de détention pour le compte de la Maison d'arrêt et de correction de Ouagadougou.

ASSISTANCE



Assistance alimentaire et distribution d'articles de première nécessité

- Parmi les déplacés internes, 38 234
 personnes ont bénéficié d'une distribution de vivres en nature et 13 300
 personnes ont reçu des biens essentiels.
- **2 513** personnes ont reçu de rations alimentaires en cash.
- **90** ménages ont bénéficié de fours solaires dans le cadre d'un projet pilote.



Assistance nutritionnelle

enceintes et allaitantes et des enfants âgés de 6 à 23 mois, ont reçu des aliments complémentaires pour la prévention de la malnutrition aigüe dans les régions du Sahel, du Centre-Nord et du Nord. Chaque personne a bénéficié d'une ration de 12 kg de farine enrichie.



Appui aux communautés (moyens d'existence)

- 6 853 personnes ont bénéficié d'une distribution en cash dans le cadre du soutien à la production maraîchère.
- **462** personnes ont bénéficié de soutien pour des activités génératrices de revenus, telles que la couture et l'embouche ovine.
- 159 éleveurs ont bénéficié du déstockage animal par abattage de petits ruminants à Djibo. Cela a permis de fournir 986 kg de viande propre à la consommation à 2 604 personnes vulnérables, avec une proportion significative de femmes enceintes et allaitantes, ainsi que de mères d'enfants malnutris.



Eau et habitat

- 10 000 personnes (à la fois déplacées internes et résidentes) ont bénéficié d'un meilleur accès à l'eau potable, grâce à la réhabilitation de 19 forages équipés de pompes à eau manuelles et à la réalisation d'un nouveau forage dans les régions de l'Est, du Nord et du Sahel.
- 5 000 personnes (déplacées internes et leurs hôtes) ont pu avoir accès à l'eau à travers de la réalisation de 2 réseaux d'eau alimentant des bornes fontaines à Fada et Ouahigouya.



Santé

- 123 743 consultations ont été réalisées au total dans les structures de santé appuyées par le CICR, dont 7 500 au profit des personnes déplacées internes.
- 246 blessés ont été pris en charge dans plusieurs structures hospitalières soutenues par le CICR.
- 23 personnes présentant des problèmes de santé mentale et 22 personnes blessées ont bénéficié de soins psychologiques de la part du CICR.
- 22 enfants présentant des signes de traumatisme psychologique en lien avec le conflit ont été pris en charge.
- 14 structures de santé ont été soutenues par le CICR.

PRÉVENTION



Promotion du droit international humanitaire et de l'action du CICR

- 772 membres des Forces de Défense et de Sécurité (militaires, policiers, gardes de sécurité pénitentiaire) ont été sensibilisés au droit international humanitaire et à l'action neutre et impartiale du CICR.
- 502 représentants d'autorités administratives, leaders communautaires et religieux, acteurs de la société civile, ainsi que du personnel médical et des techniciens en eau et habitat ont été sensibilisés au mandat et à l'action humanitaire du CICR.
- 30 étudiants de la Ligue des juristes de Bobo-Dioulasso ont renforcé leurs connaissances sur le CICR et le droit international humanitaire.

COOPÉRATION AU SEIN DU MOUVEMENT CROIX-ROUGE ET CROISSANT-ROUGE



Distribution d'articles de première nécessité

 Une donation de 1 000 kits contenant des produits ménagers d'urgence a été faite en faveur de la Croix-Rouge Burkinabè pour la réponse aux catastrophes naturelles.



Santé communautaire

En collaboration avec la Croix-Rouge Norvégienne et la Croix-Rouge Burkinabè, les activités suivantes ont été menées dans le cadre du programme de santé communautaire :

- **25 470** enfants de moins de 5 ans ont bénéficié du dépistage de la malnutrition.
- 15 272 personnes ont été sensibilisées aux sujets prioritaires de la santé et ont été informées des services disponibles.
- 7 293 enfants de moins de 5 ans ont été référés de la communauté vers le programme de vaccination.
- 6 135 personnes ont été sensibilisées aux pratiques améliorées d'alimentation.

- 649 membres de la communauté ont été sensibilisés à la violence basée sur le genre et ont reçu des informations concernant la disponibilité des services pour les survivants.
- 348 femmes enceintes ont été référées par la communauté pour au moins une visite prénatale dans un établissement de santé.
- 23 femmes qui n'étaient pas à jour avec leur vaccination ont été référées aux centres de santé pour y être vaccinées.
- 3 personnes ayant survécu à la violence basée sur le genre ont été prises en charge dans la région du Nord.

RENFORCEMENT DES CAPACITÉS



Assistance alimentaire

200 producteurs maraîchers ont été formés sur les techniques maraichères, en collaboration avec la Direction Provinciale de l'Agriculture du Séno.



Eau et habitat

 17 techniciens ont été formés à la réparation de pompes à eau manuelles dans la région du Nord.



Nutrition en détention

- 29 personnes faisant partie du personnel pénitentiaire ont été formées sur la gestion de la chaîne alimentaire dans les établissements pénitentiaires, afin d'améliorer les conditions de vies des détenus, plus spécifiquement leur alimentation.
- 20 détenus ont bénéficié d'une formation sur les bonnes pratiques en matière d'hygiène et de techniques de cuisson, leur permettant d'améliorer la préparation des aliments et, par conséquence, leur nutrition.

515 appels ont été enregistrés par le Centre de Contact Communautaire de la délégation de Ouagadougou.

8 départements ont été concernés par ces appels.





Santé

- 170 agents de santé en chirurgie ont été formés sur les principes éthiques relatifs à la fourniture des soins de santé dans les situations de conflit.
- 58 agents de santé communautaire ont reçu une formation en santé mentale, incluant une sensibilisation aux troubles mentaux liés aux situations de violence armée.
- 55 agents de santé ont reçu une formation en soins obstétricaux et néonatals d'urgence, leur permettant de reconnaître rapidement les principales urgences responsables de la mort des femmes enceintes et des nouveau-nés, de poser les gestes adéquats et de réaliser une prise en charge effective.
- 28 agents de santé communautaire ont été formés à la prise en charge des maladies de l'enfance à Djibo. Dans une ville sous blocus depuis plus d'une année, ces agents sont souvent les seuls à pouvoir assurer une prise en charge adéquate des enfants.

Coopération au sein du Mouvement de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge

- 88 agents de santé communautaire et volontaires de la Croix-Rouge Burkinabè ont reçu une formation en matière de sensibilisation au stress post-traumatique, les troubles d'humeur, la dépression et les troubles anxieux.
- **30** employés de la Croix-Rouge Burkinabè ont reçu une formation en gestion financière.
- 27 volontaires de la Croix-Rouge Burkinabè ont été formés à l'évaluation des besoins, l'enregistrement et l'assistance aux populations vulnérables déplacées dans le cadre de la préparation et réponse aux catastrophes.
- **25** volontaires ont reçu une formation sur la sécurité.
- 20 volontaires ont été formés à l'utilisation de l'application digitale de gestion des données.
- 10 employés de la Croix-Rouge Burkinabè ont reçu une formation en matière de publication assistée par ordinateur et production de matériel de communication.

À propos du Comité international de la Croix-Rouge (CICR)

Le Comité international de la Croix-Rouge (CICR) est une organisation humanitaire neutre, impartiale et indépendante, présente au Burkina Faso depuis 2006. Sa mission est de protéger la vie et la dignité des victimes de conflits armés ou d'autres situations de violence et de leur porter assistance. Au travers de ses quatre sous-délégations de Djibo, Dori, Fada N'Gourma et Ouahigouya, le CICR est présent dans les zones les plus impactées et les plus reculées du Burkina Faso, là où les besoins humanitaires sont les plus importants.

Délégation de Ouagadougou

Rue 56.664, Secteur 54 11 BP 892 CMS Ouaga 11 T +226 25 37 51 34 / 55 81 96 24

Email : ouagadougou@icrc.org
Site web : www.cicr.org

Numéro vert : 80 00 12 89



Djibo, sect. 04, T : +226 66 09 49 24 Dori, sect. 05, T : +226 07 00 67 03

Fada N'Gourma, sect. 02, T: +226 53 00 39 72 Ouahigouya, sect. 10, T: +226 01 17 68 18

